

Histoire et patrimoine bâti

Fondation de PLEUGUENEUC et la légende de la première église

(suite)

GUEHENNEUC le fondateur de Pleugue-
neuc, arrivant de la Bretagne insulaire
dans notre région, est confronté à un
pays ruiné d'abord par l'adminis-
tration de l'empire romain déca-
dent, pillé et dépeuplé par les
invasions barbares des *Alains*
puis des *Saxons* pires que les
premiers. On disait des Saxons
que « la férocité de leurs mœurs
surpassait leur amour du
pillage ».

Quoiqu'il en soit, les Dumnii « immi-
grés » dont faisait parti GUEHENEUC,
choisissaient pour établir leur « *Plous* »,
des lieux qui avaient été organisés et cultivés
avant eux par les populations autochtones.
Pleugueneuc était un endroit fertile au centre
d'une région que la civilisation romaine avait



influencée, cultivée et organisée militaire-
ment. Notre commune est en effet
entourée de paroisses dont les noms
(Tinténiac, Meillac...) sont des
noms d'origine latine.

Deux voies romaines importantes
traversent notre commune : la
voie de Jublain (nord-ouest -
sud-est) allant de *Reginea*
(Erquy) à Combourg puis vers la
Normandie. Cette voie était proba-
blement contrôlée et défendue sur
notre territoire par la motte fortifiée du

Leix encore intacte actuellement. Elle cou-
pait à cet endroit une autre grande voie axée
nord-sud qui partait d'Aleth (*Pagus Alethi*),
aujourd'hui Sain-Servan, se dirigeait vers
Rennes situés tous les deux à proximité des
limites de la commune de Pleugueneuc.



Reconstitution d'habitations gallo-romaine à Corseul (22)

L'ensemble du pays compris entre Combourg
et Evran était défendu par deux postes impor-
tants : celui du Tertrais en Meillac très bien
conservé et celui du Tertre-Gérault en Evran,
portant un vieux moulin à vent qui fut trans-
formé en chapelle.

A deux kilomètres du Tertrais, dans le Bois
des Colombières, on peut voir d'importants
mouvements de terre figurant une enceinte
rectangulaire caractéristique des camps
romains temporaires.

Des fouilles réalisées sur la butte du Tertrais,
ont permis de découvrir des vestiges romains
mais aussi des vestiges d'origine normande.
Ces points stratégiques de grande importance
furent donc également occupés par les Nor-
mands lors de leurs invasions au X^{ème} siècle de
toute la partie orientale de la Bretagne.

Pleugueneuc a donc été dans les temps très
reculés un lieu de passage important et certai-
nement, déjà à l'époque Gallo-Romaine, un
lieu d'habitat. Plusieurs villages comme la
Ville Morhain, la Ville Hue, la Villains, sont
certainement d'anciennes propriétés Gallo-
Romaines.

Des fragments de tégulae (tuiles romaines) et
briques en terre cuite

ont d'ailleurs été
retrouvés cet
été, affleurants
dans un champ
de maïs mois-
sonné, à l'endroit
supposé de la
légendaire église primitive...



A suivre

Sources principales :

Henri LEPAGE « *Monographie communale de Pleugueneuc* » et Michel CANET « *Entre landes et bocage - Pleugueneuc et le pays Dolois au XVIII^{ème} siècle* »

en Bref...

VISITES AU CENTRE DE TRI DE RENNES

Que deviennent les déchets recyclables que je trie chaque jour ?

Ils sont collectés sur le territoire du SMICTOM puis acheminés vers le centre de tri de la Barre Thomas à Rennes.

Le syndicat organise des visites pour les particuliers au départ de Tinténiac (visites gratuites - durée : 1h30, circuit guidé en immersion au cœur du centre).

Prochaines visites les vendredis 3 et 24 avril (après-midi).

Renseignements et réservation auprès du SMICTOM (02.99.68.03.15 - smictom@tinteniac.fr)

Enquête sur le cadre de vie et la sécurité

L'Institut National de la Statistique et des Etudes Economiques (INSEE) réalise du 2 janvier au 31 mars une enquête sur le thème du cadre de vie et la sécurité.

La première partie de cette enquête porte sur la qualité de l'environnement et de l'habitat, la seconde aborde les problèmes d'insécurité auxquels les personnes ont pu être confrontées au cours des deux dernières années : cambriolage, vandalisme, vol, agression, etc.

Dans notre commune, quelques ménages seront sollicités. Un enquêteur de l'INSEE chargé de les interroger prendra contact avec certains d'entre vous. Il sera muni d'une carte officielle l'accréditant. Nous vous remercions par avance du bon accueil que vous lui réserverez.